
Г I А Л Г I А Й  М Е Х К А  К Ъ А М А Н  Ю К Ъ А РА  ГА З Е Т
О Б Щ Е Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  ГА З Е Т А  Р Е С П У Б Л И К И  И Н Г У Ш Е Т И Я

СВЕ Т

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

№ 34 (11369), шинара, 17 март, 2015 шу

вторник, 17 марта 2015 года www.gazeta-serdalo.ru E-mail:  serdalo@yandex.ru

Курс валют 
USD ЦБ – 62,24
EUR ЦБ – 65,58

Телефон 

«горячей линии» 

Правительства РИ 

по противодействию 

коррупции: 

+7 (8734) 55-11-57

Вооруженные силы России в ходе внезапной проверки отработают ряд задач 
в Арктике, в том числе переброску спецназа на большие расстояния, борьбу с 
военно-морскими силами условного противника (на море и в воздухе) и противо-
действие диверсантам (как в море, так и на суше).

Среди поставленных в рамках проверки задач: усиление группировки войск 
на островах Новая Земля и Земля Франца-Иосифа; перегруппировки спецназа на 
большие расстояния; защита государственной границы РФ на суше, в воздухе и 
на море в условиях Крайнего Севера.

Также войска отработают развертывание системы всестороннего обеспе-
чения межвидовой группировки и поражение военно-морских сил условного про-
тивника и борьбу с его диверсионно-разведывательными группами.

18.03.2015 г.  – +3, облачно
19.03.2015 г.  – +3, облачно
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Владикавказ

Картины молодых художников 
отправили с молотка 

во Владикавказе
В Северной Осетии решили поддержать талантливую 

молодежь. Мэрия Владикавказа организовала благотвори-
тельный аукцион, передает «МИР 24». С молотка отправили 
картины молодых художников. Всего более 30 лотов. Полот-
на для аукциона отбирали искусствоведы, оценивая про-
фессионализм и оригинальность. «Это очень стимулирует. 
Заставляет стараться. Это отбор и ты понимаешь, что это се-
рьезное мероприятие, и придут очень серьезные люди. Они 
будут смотреть на твое творчество. Чтобы не было стыдно», - 
сказала художник Стелла Каркусова. На аукцион мог попасть 
любой житель города. Однако основными покупателями, ко-
нечно же, стали бизнесмены и местные политики. Лоты стар-
товали с цены в 20 тысяч рублей, по окончании торгов эта 
цифра увеличивалась в разы. Самой дорогой стала картина 
с городскими пейзажами. Она ушла с молотка за 50 тысяч 
рублей. Организаторы решили сделать аукцион ежегодным. 
Все собранные средства будут направлены в Фонд поддержи 
талантливой молодежи Северной Осетии.

Грозный

«Вайнах» обрел свой дворец
В Грозном  открыли здание для главного творческого кол-

лектива республики - ансамбля национального танца "Вай-
нах". Первыми на сцену вышли ветераны прославленного 
ансамбля. За 75 лет существования "Вайнах" не имел своего 
здания. Теперь репетиции и концерты главного танцеваль-
ного ансамбля республики будут проходить в самом центре 
Грозного. Экстерьер здания решен в стиле хай-тек. Однако 
за внешними футуристическими формами совершенно иное 
контрастное решение интерьера.

Он декорирован элементами национального орнамента.
Новый дворец площадью в 8 тысяч кв.м. представляет со-
бой конструктивную идею архитектурного модернизма. Здесь 
использованы современные строительные технологии и кон-
струкции. Светлые, просторные холлы, большие залы, пред-
усмотренные как для репетиций, так и для проведения кон-
цертов. Репетиционный зал занимает 270 кв.м., а концертный 
рассчитан на 430 мест. За сдержанными формами внешнего 
вида здания кроется совершенно иное контрастное решение 
интерьера, декорированного элементами национального ор-
намента.

Махачкала

Заработную плату госслужащих 
в Дагестане снизят на 10%

Заработную плату госслужащих в Дагестане снизят на 
10%, а сэкономленные деньги направят на поддержку мало-
имущих. «В связи со сложностью исполнения доходной части 
федерального бюджета, Правительством страны принято ре-
шение о сокращении 10% расходов бюджета. Отдельно при-
нято решение о снижении на 10 процентов с 1 марта заработ-
ной платы государственных служащих, начиная от Президента 
и Председателя Правительства России. К данным решениям 
уже подключились и некоторые субъекты, в том числе и наша 
республика. По поручению Главы РД подготовлен проект, в 
котором предполагается снижение фонда оплаты труда госу-
дарственных служащих на 10%», – сообщил глава региональ-
ного Минфина. Он сообщил, что высвобождающиеся средства 
планируется направить на увеличение расходов, связанных с 
предоставлением гражданам субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг. В ходе обсуждения данного 
вопроса было отмечено, что в соответствии с Указом Главы РД 
в течение трех лет предполагается сократить количество гос-
служащих порядка на 15%. Так, в 2014 году было сокращено 
5% сотрудников, еще столько же предполагается и в этом году. 
Сэкономленные за счет оптимизации средства планируется 
направить на социальные нужды.

Ставрополь

На Ставрополье появятся 
16 межмуниципальных 

отходоперерабатывающих комплексов
В Новоалександровском районе состоялось заседание 

правления Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Ставропольского края». В числе других тем обсуждалось со-
стояние дел по утилизации отходов, сообщает краевое мини-
стерство природных ресурсов и охраны окружающей среды. 
Речь шла об осуществлении полномочий в организации сбора 
и вывоза твёрдых бытовых отходов и мусора на территориях 
сельских поселений. Наличие санкционированных свалок по-
зволяет поддерживать порядок на территориях сельсоветов, 
соблюдая требования природоохранного законодательства. 
Однако все свалки, в том числе санкционированные, а также 
часть полигонов, должны прекратить свою деятельность во 
всех регионах России. С этой проблемой сейчас сталкиваются 
и органы местного самоуправления. Организации и предпри-
ятия не могут заключать договоры на размещение отходов на 
объектах, не внесённых в государственный реестр объектов 
размещения отходов. Для того чтобы избежать серьёзных 
штрафных санкций, перевозчики стали отгружать отходы, не 
доезжая до свалок, в оврагах и лесополосах. Распоряжением 
правительства края «О мерах по совершенствованию системы 
обращения с отходами производства и потребления» одобре-

но создание 16 межмуниципальных зональных отходоперера-
батывающих комплексов, где планируется производить сорти-
ровку отходов со сбором вторичных материальных ресурсов 
(бумаги, металла, пластмассы, стекла и др.) и захоронение 
оставшейся после сортировки части отходов на полигонах. 
Эти мероприятия позволят вывести из эксплуатации суще-
ствующие свалки и временные площадки для складирования 
отходов. В соответствии с краевым законом, организация ути-
лизации и переработки бытовых и промышленных отходов 
передаётся на уровень субъекта Федерации с 1 января 2016 
года сроком на пять лет.

Нальчик

В Кабардино-Балкарии запущена 
новая фабрика 

по производству бумаги
В арсенале предприятия выпуск материала для гофрокар-

тона, а также тонковолокнистых и белых листов. Мощность 
новой линии - около двух тысяч тонн в месяц. Это предпри-
ятие стало пятым в России по выпуску белой бумаги. Раньше 
республике приходилось закупать материалы в Сибири или за 
рубежом. Сейчас Кабардино-Балкария сама экспортирует бу-
магу в Азербайджан, Армению, Грузию и другие страны СНГ. 
Несмотря на то, что продукцию фабрики пока нельзя исполь-
зовать для принтера или печати массовых изданий, гофрокар-
тон остается востребованным в сельском хозяйстве. В планах 
предприятия обеспечить этим видом бумаги не только мест-
ных аграриев, но и сельхозтоваропроизводителей Юга России. 
При этом резкое повышение цен потребителям не грозит.

Черкесск
Завод по производству 

рыбопосадочного 
материала будет создан в КЧР 

Это предприятие поможет развить производство товар-
ной рыбы в водоемах республики. В Правительстве Карача-
ево-Черкесии прошло рабочее совещание по перспективам 
создания предприятия по выращиванию рыбопосадочного 
материала. В совещании приняли участие Председатель 
Правительства республики Мурат Карданов, руководитель 
Азово-Черноморского территориального управления Росры-
боловства Виктор Ашарин и начальник Кавказского отдела 
управления Росрыболовства Артур Батчаев. Участники сове-
щания отметили, что природно-климатические условия в Ка-
рачаево-Черкесии делают вполне возможным выращивание 
мальков рыб разных речных пород. В связи с тем, что в горах 
нет вредных производств и вода в горных реках отличается чи-
стотой, продукция нового завода будет экологически чистой. 
Предприниматели, производящие в регионе товарную рыбу, 
будут рады приобретать мальков нового завода.

С. СулТАНоВ

Очередное заседание 
организационного комите-
та по подготовке и прове-
дению Северо-Кавказского 
молодежного форума «Ма-
шук-2015» прошло  на днях 
под председательством 
полномочного представи-
теля Президента Россий-
ской Федерации в Северо-
Кавказском федеральном 
округе Сергея Меликова. 

Участники встречи об-
судили программу и канди-
датуры директора форума 
и концепцию визуального 
оформления площадки «Ма-
шука». 

В качестве титульной 
темы форума в год 70-ле-
тия Победы в Великой  
Отечественной войне  Сер-
гей Меликов обозначил раз-
витие патриотического само-
сознания молодых людей, 
поддержку их стремления 
стать настоящими граждана-
ми своей страны. 

«Предстоящая юбилей-
ная дата - поистине важ-
нейшее событие для нашей 
страны, которое под своими 
флагами объединяет всех 
нас. И наша молодежь се-
годня должна знать и пони-
мать ее истинное значение», 
-  подчеркнул полпред.  

Определены четыре на-
правления программы фо-
рума, в рамках которых 
будут выстраиваться обра-
зовательные мероприятия: 
«Гражданская инициатива», 
«Патриотическое воспита-
ние», «Информационное 
пространство» и «Предпри-
нимательство». 

В отличие от предыду-
щих форумов нововведени-
ем года станет внедрение 
онлайн-курса по проектиро-
ванию, прохождение которо-
го будет важным условием 
для участия молодых людей 
сначала в «предмашуках», а 
затем и в главном финаль-
ном форуме в г.Пятигорске. 
Совершенствуется система 

рейтингования участников 
и методы их поощрения. 
Оценка проектов для получе-
ния грантов будет осущест-
вляться не на конвейере, как 
раньше, а в ходе открытой 
защиты с участием группы 
авторитетных экспертов. 

 Подготовка к «Машуку» 
идет по утвержденному на 
прошлом оргкомитете плану, 
отметили на совещании. Уже 
стартовал и круглогодичный 
формат работы Северо-Кав-
казского молодежного фору-
ма. 19-20 февраля на базе 
«Молодежного многофунк-
ционального патриотическо-
го центра «Машук» прошел 
семинар для кураторов, чле-
нов дирекции и арт-дирекции 
форума. 

О ходе рассмотрения и 
выбора кандидатуры дирек-
тора «Машука-2015» членам 
оргкомитета сообщил заме-
ститель полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
СКФО Михаил Ведерников.

Судьба директорства фо-
рума 2015 года была решена 
открытым интернет-голосо-
ванием. Из представленных 
на странице официального 
сообщества форума в со-
циальной сети «ВКонтакте» 
четырех кандидатур побе-
ду одержал член Совета по 
молодежной политике при 
полномочном представителе 
Президента РФ в Северо-
Кавказском федеральном 
округе, начальник отдела ре-
ализации молодежных ини-
циатив ГБУ СК «Центр мо-
лодежных проектов» Георгий 
Головин, набравший  почти 
половину голосов - 10 236.

Оргкомитет единоглас-
но поддержал назначение 
Г.Головина на пост директо-
ра форума. 

Работа по проведению 
форума продолжается.

 И. ЗАуРАльСКИй

В рамках мероприятий 
по совершенствованию 
структуры исполнитель-
ных органов государствен-
ной власти республики Гла-
ва Ингушетии Ю.Б. Евкуров 
10 марта т.г. издал соответ-
ствующий указ.

Согласно ему реоргани-
зованы:

Министерство экономи-
ческого развития Республики 
Ингушетия путем присоеди-
нения к нему Региональной 
энергетической комиссии Ре-
спублики Ингушетия;

Министерство сельского 
хозяйства и продовольствия 
Республики Ингушетия и 
Ветеринарное управление 
Республики Ингушетия пу-

тем слияния в Министерство 
сельского хозяйства и ветери-
нарии Республики Ингушетия; 

Министерство культуры 
Республики Ингушетия и Госу-
дарственную архивную служ-
бу Республики Ингушетия пу-
тем слияния в Министерство 
культуры и архивного дела 
Республики Ингушетия;

Комитет Республики Ин-
гушетия по экологии и при-
родным ресурсам, Комитет 
Республики Ингушетия по 
лесному хозяйству и Управ-
ление Республики Ингушетия 
по охране, контролю и регу-
лированию использования  
объектов животного мира 
и среды их обитания путем 
слияния в Министерство при-

родных ресурсов, экологии и 
охраны окружающей среды 
Республики  Ингушетия;

Комитет по делам моло-
дежи Республики Ингушетия 
и Комитет Республики Ингу-
шетия по туризму путем слия-
ния в Комитет по делам моло-
дежи  и туризму Республики 
Ингушетия;

Инспекцию государствен-
ного строительного надзо-
ра Республики Ингушетия и 
Жилищную инспекцию Ре-
спублики Ингушетия путем 
слияния в Инспекцию строи-
тельного и жилищного надзо-
ра Республики Ингушетия.

Соб.инф.

Заместитель Председателя Совета Федерации России Ю. Воробьев прислал на имя 
Главы Республики Ингушетия Ю. Б. Евкурова  телеграмму со словами поздравления по 
поводу 245-летия единения ингушского народа с Российским государством.

«Уважаемый Юнус-Бек Баматгиреевич! - пишет  Ю. Воробьев. - Поздравляю Вас и всех 
жителей Республики Ингушетия с 245-й годовщиной единения Ингушетии с Россией. Укрепляя 
дружественные отношения, в марте 1770 года Ингушетия подписала договор о добровольном  
вхождении в состав России. С тех пор Ингушетия стала полноправной частью России, разде-
ляющей все успехи и невзгоды нашей Родины.  

В годы Великой Отечественной войны ингушский народ не раз доказывал преданность 
России.

Ингушская земля подарила нам известных деятелей культуры, науки и искусства. Ингуши 
с доблестью представляют Российскую Федерацию на спортивных олимпах.

Сегодня Ингушетия представляет собой цветущий край, в котором ежегодно создаются 
новые производства, возводятся жилые дома, строятся и реконструируются школы, улучша-
ется материально-техническая база больниц и поликлиник, что позволяет ингушам смело 
смотреть в будущее.

От всей души желаю всем жителям Ингушской Республики крепкого здоровья, благопо-
лучия, процветания и мирного неба над головой!»

Соб.инф.

ОБРАЩЕНИЕ 
Председателя Народного собрания Республики 

Ингушетия Мухарбека Дикажева в связи 
с 245-летием единения Ингушетии с Россией  

Уважаемые соотечественники!
Сегодня мы отмечаем знаменательную дату – 245-летие единения Ингушетии с Росси-

ей. Не вызывает сомнения, что каждому понятны исторический масштаб, политическая и 
культурная значимость этого события - ведь нас с Россией связывает не только прошлое и 
настоящее, но и, несомненно,  будущее. 

На протяжении всей истории становления и развития союза с Россией ингушский на-
род, невзирая на отдельные ее трагические страницы, всегда оставался верным однажды 
данной клятве «Навеки с Россией», верой и правдой служил Российскому государству, что 
свидетельствует о мужестве, благородстве и верности нашего народа. 

В сложных условиях республика делала свои первые шаги в обновляемой России. В 
стране, в условиях острейшего политического и экономического кризиса, возникали кон-
фликты между разными ветвями власти и, как следствие, в стране практически отсутствова-
ла региональная политика. В последующем, в Ингушетии, благодаря оказанной поддержке 
федеральным центром, удалось решить тяжелейшие экономические и социальные вопро-
сы. Также Центром были приняты беспрецедентные меры, чтобы наша республика не пре-
вратилась в очередную горячую точку. 

Сегодня наша задача - сделать все зависящее от нас, для того чтобы многонациональ-
ность стала фактором силы и сплочения общества во имя главных целей. И основной ре-
зультат такой политики — стабильность и согласие, дружба и братство народов Ингушетии 
– неотъемлемой части Великой державы – Российской Федерации. 

Внимание к нашим историческим корням, память о делах предков являются обязатель-
ным условием успешного развития нашего региона. Такие даты важны не только для ученых 
или политиков. Они имеют гораздо более широкую значимость, предоставляя гражданам 
новые возможности взглянуть на действительность, которая нас окружает. Несомненно, 
данный юбилей напоминает  нам о пройденном историческом пути, формирует одну из 
основ для решения актуальных вопросов современности.

В этот знаменательный день искренне желаю всем жителям республики крепкого здоро-
вья, счастья, добра, мира и благополучия.

Поздравление вице-спикера Совета Федерации

«Машук-2015» 
будет посвящен 
патриотическому 

воспитанию

В органах государственной 
власти проведена реструктуризация

ОБРАЩЕНИЕ
Главы Республики Ингушетия 
в связи с  Днем  единения 

Ингушетии с Россией
Уважаемые соотечественники!

Сегодня мы отмечаем очень важное для нашего народа 
событие  –  245-летие единения Ингушетии с Россией. 

В марте 1770 года представители ингушского народа при-
несли присягу на верность Российскому государству, и с тех 
пор Ингушетия стала неотъемлемой частью многонацио-
нального и многоконфессионального народа нашей страны. 
Добровольное вхождение Ингушетии в состав Российского 
государства  стало  судьбоносным для нашего народа и  пре-
допределило его дальнейшее развитие. 

На протяжении всей истории взаимоотношений с Россией 
ингушский народ не раз доказывал, что дорожит единством 
с ней, является  ее надежным форпостом в регионе. Луч-
шие сыны нашего народа верой и правдой служили Отече-
ству, проявляя героизм и мужество во всех войнах, которые 
вела Россия.  На счету  ингушей немало славных подвигов  в 
годы гражданской  и  Великой Отечественной войн. Защищая 
Сталинград, Малгобек, Брестскую крепость, ингуши не раз 
демонстрировали свою готовность отдать жизнь за Родину. 
Признанием  заслуг народа,    отстоявшим  Малгобек вместе 
с советскими солдатами, является  присвоение  городу Мал-
гобеку Почетного звания  «Город воинской славы».

И сегодня многонациональный народ Ингушетии вносит 
свой вклад в дело сохранения стабильности на юге страны 
и в  процветание всего государства. Являясь полноправным 
субъектом России, республика динамично развивается, за-
нимается созиданием, строительством мирной и стабиль-
ной жизни. Много сделано для улучшения благосостояния 
жителей республики,  еще больше предстоит сделать. Наше 
единство и взаимопонимание, сохранение исторических тра-
диций и культурных ценностей являются залогом дальнейше-
го успешного развития и процветания Республики Ингушетия. 
Долг каждого из нас - быть достойным гражданином   страны, 
своим трудом преумножать ее богатство и могущество.

От всей души желаю всем жителям республики крепкого 
здоровья,  счастья, добра, мира и благополучия.

Глава 
Республики Ингушетия                   Ю.Б.ЕВКуРОВ
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Их имена на плитах Мемориала

В 1989-1991 гг.  – народный депутат 
СССР. Академик Академии наук СССР. Герой 
Социалистического Труда.  Являлся первым 
кавалером ордена Святого апостола Андрея 
Первозванного (1998), а также награжден 
многими орденами и медалями. Автор фун-
даментальных трудов, посвящённых истории 
русской литературы (главным образом древ-
нерусской) и русской культуры. Автор работ 
(в том числе более сорока книг) по широкому 
кругу проблем теории и истории древнерус-
ской литературы, многие из которых пере-
ведены на разные языки. Автор около 1500 
научных и публицистических трудов. Внёс 
значительный вклад в изучение древнерус-
ской литературы и искусства. Круг научных 
интересов Лихачёва был весьма обширен: от 
изучения иконописи до анализа тюремного 
быта заключённых. На протяжении всех лет 
своей деятельности являлся активным за-
щитником культуры, пропагандистом нрав-
ственности и духовности. За свою научную и 
общественную деятельность Дмитрий Лиха-
чев был удостоен многих правительственных 
наград. Академику Лихачеву была дважды 
присуждена Государственная премия СССР 
– за научные труды "История культуры Древ-
ней Руси" (1952) и "Поэтика древнерусской 
литературы" (1969), и Государственная пре-
мия Российской Федерации за серию "Памят-
ники литературы Древней Руси" (1993). 

В 2000 году Дмитрию Лихачеву посмертно 
была присуждена Государственная премия 
России за развитие художественного направ-
ления отечественного телевидения и созда-
ние общероссийского государственного теле-
канала "Культура". В 2001 году был учрежден 

Международный благотворительный фонд 
имени Д.С. Лихачева. 

Имя Дмитрия Лихачева было присвоено 
малой планете №2877, открытой советски-
ми астрономами, Российскому научно-ис-
следовательскому институту культурного и 
природного наследия в Москве, а также пре-
мии, учрежденной Правительством Санкт-
Петербурга и Фондом имени Д.С. Лихачева. 
Именем Лихачева также названа площадь 
в Петроградском районе города Санкт-
Петербурга. Имя Д. С. Лихачева носят улицы 
в Ингушетии. 2006 год, год столетия со дня 
рождения ученого, указом Президента Рос-
сии Владимира Путина был объявлен Годом 
академика Дмитрия Лихачева. Награжден 
орденом Республики Ингушетия «За заслу-
ги» (посмертно, 2006). В 1991 г.  в письмен-
ном обращении к Председателю Верховного 
совета РФ Б.Н. Ельцину  поддержал иници-
ативу ингушского и других депортированных 
народов принять Закон «О реабилитации 
репрессированных народов».

Лит.: Робинсон М. А., Сазонова Л. И. 
Дмитрий Сергеевич Лихачев: Жизнен-
ный путь и научная судьба: К 100-летию 
со дня рождения М.: Индрик, 2007; Шмидт  
С. О. «Наш великий современник. Статьи 
об академике Д. С. Лихачеве 1976–2006. 
Изд-во «АРС», 2007, 193 с.

С.СулТАНоВ

Лихачев Дмитрий Сергеевич
(28.11.1906 - 30.09.1999)

Советский и российский филолог, культуролог, искусствовед, академик РАН (до 
1991 — АН СССР). окончил ленинградский госуниверситет. В 1928-1932 гг. сидел в 
знаменитых сталинских Соловецких лагерях. Начинал корректором издательства 
Академии наук СССР. С 1938 г. и до конца жизни работал в Институте русской лите-
ратуры (Пушкинский дом) АН СССР в ленинграде, а 1954 г. – заведующий отделом и 
заведующий его сектором. С 1989 г. – председатель правления Советского фонда 
культуры.  С 1991 г. - председатель Российского международного фонда культуры. 

Снова на федераль-
ном уровне встал вопрос 
о создании ведомства, 
ответственного за жизнь 
и дела национальностей. 
Как сообщает пресса, Пре-

зидент России Владимир 
Путин дал поручение пре-
мьер-министру Дмитрию 
Медведеву до 15 апреля 
разработать проект ве-
домства, которое займет-
ся комплексом вопросов 
сферы межнациональных 
и межконфессиональных 
отношений.

Новый орган, который 
всё-таки будет называть-
ся, к сожалению,  не мини-
стерством, а  Федеральным 
агентством по делам наци-
ональностей, будет нахо-
диться в прямом подчине-
нии главы правительства. 
Основной задачей ведом-
ства будет реализация го-
сударственной политики в 
области межнациональных 
и этноконфессиональных 
отношений. Последнее из 
министерств подобного на-
правления, которое назы-
валось Министерством  по 
делам федерации, нацио-
нальной и миграционной 
политики было упразднено 
в 2001 году. Его функции 
были сперва распределе-
ны между Министерством 
внутренних дел, Министер-
ством иностранных дел и 
Министерством экономиче-
ского развития и торговли, 
а затем они полностью пе-
решли в ведение Министер-
ства регионального разви-
тия. А 8 сентября 2014 г. и 
оно было ликвидировано, а 
его функции «в области ре-
ализации государственной 
национальной политики» 
были переданы Министер-
ству культуры.

Дискуссия о  необходи-
мости его создания была 
развернута несколько лет 
назад, и был создан Совет 
по межнациональным от-
ношениям при Президен-
те России. Образованный 
Указом Президента РФ от 

5 июня 2012 г. N77 Совет  
был совещательным и кон-
сультативным органом при 
Президенте Российской 
Федерации, что не решало 
задачи каждодневного вни-

мания к проблемам межна-
циональных отношений. 

«Рассмотрите вопрос и 
представьте предложения 
о создании Федерального 
агентства по делам нацио-
нальностей, которое будет 
решать следующие задачи: 
реализация государствен-
ной политики в сфере меж-
национальных и этнокон-
фессиональных отношений; 
осуществление мер, на-
правленных на укрепление 
единства многонациональ-
ного народа Российской 
Федерации (российской на-
ции), обеспечение межнаци-
онального и межконфессио-
нального согласия, а также 
мер, направленных на этно-
культурное развитие наро-
дов Российской Федерации; 
разработка и выполнение 
государственных и феде-
ральных целевых программ 
в сфере межнациональных 
и этноконфессиональных 
отношений; осуществление 
государственного монито-
ринга и государственного 
контроля (надзора) в сфере 
межнациональных и этно-
конфессиональных отноше-
ний», — говорится в тексте 
поручения президента.

Толчком к созданию но-
вого ведомства послужи-
ло обращение  депутатов 
Государственной думы РФ  
от фракции КПРФ в начале 
марта к главе государства 
с предложением о созда-
нии ведомства, которое бы 
курировало вопросы меж-
национального взаимодей-
ствия.

В настоящее время в 
России существуют 22 фе-
деральных агентства, часть 
из них подчинены мини-
стерствам, другие — напря-
мую премьер-министру или 
Президенту РФ.

Якуб ПАТИеВ

Большой праздничный 
концерт, посвященный 
245-летию добровольного 
вхождения Ингушетии в 
состав России, состоялся 
в минувшую субботу в Го-
роде воинской славы Мал-
гобеке. Главным организа-
тором концерта «Навеки с 
Россией» выступила мал-
гобекская школа искусств, 
во главе с ее директором 
Маккой Мужехоевой.

В киноконцертном зале 
городского Дворца куль-
туры в этот день было 
многолюдно, и участни-
ки праздничного действа, 
развернувшегося в назна-
ченный час на сцене, не 
обманули ожиданий со-
бравшихся, подарив зри-
телям немало приятных 
эмоций и впечатлений.

КОНЦЕРТ открыла му-
зыкально-хореографическая 
композиция, которая пере-
несла зрителей на 245 лет 
назад, когда 17 марта 1770 
года неподалеку от селения 
Ангушт, на Склоне Согласия, 
произошло историческое 
событие – подписание до-
говора, свидетельствующе-
го о единении Ингушетии и 
России. Под прозвучавшие 
фрагменты музыки Глинки 
«Славься» и Гимна Респу-
блики Ингушетия на сцену 
вышли юноши в царской во-
енной форме и джигиты, об-
лаченные в ингушский наци-
ональный костюм, которые 
вместе с девушками, вы-
несшими к зрителям ленты с 
цветами современных госу-
дарственных флагов России 
и Ингушетии, языком сцени-
ческой пластики передали 
момент рождения векового 
братства.

Ведущие концерта Макка 
Мужехоева и Илез Евлоев 
напомнили собравшимся, 
что решение Ингушетии о 
добровольном вхождении в 
состав Российского государ-
ства было важным полити-

ческим шагом ингушского 
народа, и в этом процессе 
участвовали представители 
всех ингушских тейпов. В по-
следующие десятилетия до-
говор о единении Ингушетии 
и России совершенствовал-
ся, но он действует уже два 
с половиной века, в течение 
которых ингушский народ 
оставался верен подписан-
ному документу.

История хранит при-

меры достойного участия  
ушедших поколений ингу-
шей в исторической судьбе 
Российского государства и 
ингушского общества. В во-
йнах России принимали уча-
стие и покрыли себя неувя-
даемой славой лучшие сыны 
Ингушетии. Среди них пять 
генералов царской армии, 
30 полных Георгиевских ка-
валеров и девять кавалеров 
Золотого Георгиевского ору-
жия – высшей офицерской 
награды русской армии. Не-
мало наших земляков пало 
смертью храбрых на полях 
сражений Великой Отече-
ственной войны. Об их не-
вероятном мужестве и бес-
страшии слагались легенды. 
Этот величественный список 
имен пополнили ингуши - Ге-
рои Советского Союза и Ге-
рои России.

Ко времени вхождения 
в состав России ингушский 
народ был носителем яркой 
и самобытной культуры, об-
ладал значительным опы-
том добрососедства. Жизнь 
в горах закаляла характер 
горцев, воспитывала в них 
такие качества, как верность 
слову, надежность и взаимо-
выручка. В ингушском обще-
стве были широко распро-
странены обычаи «вошал» и 
«доттагIал» (побратимство и 
дружба) с представителями 
других народов, в том числе 
и с представителями русско-
го народа.

Трудно выделить луч-
шие концертные номера, 
представленные в этот день 

на суд зрителей. Детский 
хор школы искусств города 
Малгобека (солисты Хеда 
Асхабова и Хава Албако-
ва) замечательно исполнил 
песню «Наш край Россия». 
Солистка студии эстрады 
Ася Курскиева вновь про-
демонстрировала свои пре-
красные вокальные данные, 
подарив собравшимся пес-
ню «Край березовый». Как 
всегда на высоте оказался 

приехавший из Краснодара 
бывший житель Малгобека 
Александр Чередниченко. 
Он привез с собой песню 
«Синева над Россией».

Юный талант из Мал-
гобека Илез Тибоев, золо-
той голос Ингушетии, уже 
прочно занявший место на 
музыкальном олимпе респу-
блики, представил зрителям 
сразу две песни - «ГIалгIай 
кIантий» и свой хит «Малго-
бек», встреченные бурными 
овациями зрителей. Публи-
ка тепло встретила также и 
других полюбившихся ис-
полнителей – Люду Мархи-
еву, Альфию, Луизу Гатиеву, 
Хаву Евлоеву и Азу Бокову. 
Одним из самых ярких но-
меров концерта стала, пожа-
луй, песня «Ингушетия моя» 
в исполнении Александра 
Чередниченко, Макки Муже-
хоевой и Аси Курскиевой.

Конечно, не обошелся 
концерт и без танцев. И не 
только ритмы лезгинки зву-
чали здесь. Вела за собой, 
наполняла радостью и вос-
торгом зрительские сердца 
лихая кадриль в исполнении 
юных танцоров. В хореогра-
фическом мастерстве состя-
зались участники ансамбля 
«Малгобек» и приехавшие к 
ним в гости сверстники из ан-
самбля «Магас». В этом по-
единке мастерства и таланта 
не было победителей, пото-
му что каждый танцор мог по 
праву считать себя лучшим.

В общности идей, духа, 
мыслей и культур народов 
– сила и единство нашего 
великого Российского госу-
дарства. Братство многона-
ционального народа России 
во все времена было реша-
ющей силой, которая помо-
гала нашей стране выстоять 
в тяжелых испытаниях и по-
бедить.

Выступившие на тор-
жественном мероприятии 
заместителя главы админи-
страции города Малгобека 
Мурад Кодзоев и замести-
тель  председателя город-
ского совета Усман Евлоев 
отметили, что наши праде-
ды были мудры в своем ре-
шении, определяя истори-
ческую судьбу народа в 
составе России. И вовсе не 
случайно день доброволь-
ного вхождения Ингушетии 
в Российское государствен-
ное пространство - 17 марта 
1770 года - отныне называет-
ся Днем Единения.

Ахмет ГАЗДИеВ

Фото Магомета 
АРСАМАКОВА

Много ли надо челове-
ку для полного счастья? 
Мы редко задаем себе этот 
вопрос, а еще реже заду-
мываемся над ответом, 
потому что само понятие 
«счастье» давно уже пре-
вратилось в нашем со-
знании в некую расплыв-
чатую неопределенность. 
Иногда, услышав какое-ни-
будь приятное известие, 
мы естественно испыты-
ваем всплеск короткого, 
одноминутного счастья, 
хотя тут же можем оду-
маться и вспомнить мно-
гие нерешенные пробле-
мы, которые решительно 
оттесняют на задний план 
впечатление от позитив-
ной новости. Что ни гово-
рите, но негатива в нашей 
жизни всегда значительно 
больше и поэтому  даже 
единичное проявление 
со стороны окружающих 
сочувствия и доброты в 
свой адрес мы привыкли 
воспринимать с искренней 
благодарностью.

Особенно приятно быва-
ет человеку почувствовать 
персональное внимание ка-
кого-нибудь должностного 
лица или просто чиновника, 
так как именно от их участия 
во многом зависит наше 
благополучие в самых раз-
ных бытовых и социальных 
вопросах, но, к сожалению, 
подобное  в сегодняшней 
действительности случается 
крайне редко. Тем не менее, 
конкретно о таком исклю-
чительном случае и пойдет 
речь в моем рассказе.

Так получилось, что в 
свои 69 лет мне никогда не 
довелось побывать на курор-
те, в санатории или в Доме 
отдыха и я нисколько об этом 
не жалел, потому что состоя-

ние здоровья позволяло чув-
ствовать себя превосходно 
и без этих поощрительных 
излишеств. Утешало еще то, 
что и в детские годы я пре-
красно обходился без летних 
пионерских лагерей, а все 
школьные каникулы, когда 
мои товарищи самозабвен-
но гоняли на пустырях и лу-
жайках футбольный мяч, ис-
кал радости жизни только в 
общении с хорошей книгой. 
Но, как говорится, годы всё 
равно берут свое, а пожилой 
возраст еще никому и ни-
когда не прибавил оптимиз-
ма, особенно если в начале 
каждого нового дня человеку 
приходится прислушиваться 
к своему дряхлеющему орга-
низму и находить в нем все 
новые и новые отклонения 
от нормы…

Совершенно случайно 
возникло желание обратить-
ся в наше главное медицин-
ское ведомство и хотя бы 
попытаться привлечь внима-
ние к своим личным пробле-
мам. И здесь, неожиданно 
для меня, нескольких минут 
общения с министром здра-
воохранения республики 
М.А. Арапхановой оказалось 
достаточно, чтобы найти по-
нимание у высокого началь-
ства, после чего тут же был 
запущен механизм оформ-
ления путевки в один из са-
наториев кавказских  мине-
ральных вод. Подготовить 
все необходимые бумаги 
министр поручила главному 
специалисту лечебного от-
дела Минздрава РИ Марине 
Ахмедовне Гайтукиевой, с 
которой у меня и состоялась 
короткая беседа перед отъ-
ездом на отдых.

– Марина, какое учеб-
ное заведение и по какой 
специальности Вы закан-
чивали? Насколько я знаю, 
здесь в нынешней долж-
ности Вы работаете всего 
один год.

– Я закончила Дагестан-
скую медицинскую акаде-
мию по специальности тера-
пия и после этого несколько 
лет работала терапевтом в 
ИРКБ, откуда и была при-
глашена на эту должность 
нашим новым министром 
здравоохранения. С Марем 
Аюповной я знакома давно, 
так как сама тоже родом из 
Сунженского района. Хоро-
шо знаю ее как талантливого 
руководителя с несомнен-
ными организаторскими 
способностями, и поэтому 
ни минуты не сомневалась 
в принятии решения, о чем 
теперь нисколько не жалею.

– Все-таки, какие из-
менения произошли в ме-
дицинском ведомстве с 
приходом туда М. Арапха-
новой? Я задаю этот во-
прос, хотя и знаю, что от-
вет будет только со знаком 
плюс, потому что рядовой 
специалист одного из от-
делов вряд ли рискнет 
критиковать стиль работы 
своего непосредственного 
руководителя.

– А Вы спросите не меня, 
а любого практикующе-
го врача или медицинскую 
сестру одной из районных 
или городских больниц. Но 
лучше всего спросите у па-
циентов этих больниц, для 
блага которых, собственно, 
и функционирует вся наша  
система здравоохранения. 
От себя могу сказать, что  

в первую очередь за по-
следние полтора-два года 
заметно изменилось отно-
шение к больным людям; 
равнодушие к пациенту и 
формальный подход к своим 
профессиональным обязан-
ностям медицинского работ-
ника любого ранга теперь 
у нас неминуемо влечет за 
собой самое строгое нака-
зание, вплоть до увольнения 
с занимаемой должности. 
Я об этом прекрасно осве-
домлена, так как работаю в 
лечебном отделе министер-
ства, который осуществляет 
контроль именно за ходом 
лечебного процесса во всех 
медицинских учреждениях 
республики.

– В подтверждение Ва-
ших слов хочу привести 
один характерный при-
мер. Лет пять назад, когда  
М. Арапханова работала 
главным врачом Сунжен-
ской районной больницы, 
я часто созванивался с ней 
по разным журналистским 
делам  и с тех пор у меня 
сохранился ее телефон-
ный номер. Теперь же, по-
сле ее карьерного взлета 
и новой престижной долж-
ности, я даже не рассчиты-
вал, что она по-прежнему 
продолжает пользоваться 
прежним номером. И дело 
не только в смене теле-
фонного номера, а в том, 
что, обретя «звездный» 
статус, большинство чи-
новников тут же без вся-
кого сожаления обрывают 
все свои старые связи и 
начинают обзаводиться 
новыми.

– К счастью, с Марем Аю-
повной этого не могло про-

изойти в принципе. Так назы-
ваемая «звездная болезнь» 
обычно поражает только 
слабых и не в меру честолю-
бивых людей, которым долж-
ности достались случайно и 
не совсем по заслугам. А к 
нашему министру ежеднев-
но обращаются за помощью 
десятки граждан, в том чис-
ле старые ее знакомые, и по-
верьте, она никогда не делит 
людей по имущественному 
или статусному признаку.

– С этим вопросом ра-
зобрались. Теперь насчет 
распределения путевок в 
санатории и в Дома отды-
ха. Хочется узнать, как это 
происходит и кто из боль-
ных может на них рассчи-
тывать в первую очередь?

– Все зависит от вида бо-
лезни, а также от заключения 
лечащего врача, который по-
сле курса активной терапии 
рекомендует больному ком-
плекс восстановительных, 
реабилитационных проце-
дур. Наше министерство за-
ключило договора с рядом 
курортно-санаторных учреж-
дений Кисловодска, Желез-
новодска и Ессентуков, куда 
мы регулярно направляем 
наших пациентов. Точнее, 
посылаем в санатории до-
кументы, которые там ко-
миссионно рассматриваются 
и по каждому  конкретному 
случаю выносится положи-
тельное или отрицательное 
решение. В основном, учи-
тывая весьма ограниченное 
количество путевок, мы ста-
раемся помочь пожилым и 
малообеспеченным гражда-
нам, для которых поездка в 
санаторий за свой счет, как 
правило, оказывается слиш-
ком обременительной.

К. лАТЫРоВ

В России появится 
Федеральное 

агентство по делам 
национальностей

НАВЕКИ С РОССИЕЙ
ЛЕЗГИНКУ И КАДРИЛЬ ТАНЦЕВАЛИ В МАЛГОБЕКЕ НА КОНЦЕРТЕ, ПОСВЯЩЕННОМ 

245-ЛЕТИЮ ДОБРОВОЛЬНОГО ВХОЖДЕНИЯ ИНГУШЕТИИ В РОССИЙСКОЕ ГОСУДАРСТВО

На страже здоровья

На днях на заседании министра сель-
ского хозяйства Али Балаева специали-
сты приступили к мониторингу хлебных 
полей, принадлежащих сельхозпредпри-
ятиям.

Полностью реализовать эту важную 
работу и доложить о ее результатах до 25 
марта поручено отделу растениеводства 
аграрного ведомства, возглавляемого  Ма-
гомедом Цуровым.

– В течение семи-восьми дней пред-
стоит полностью промониторить озимые 
поля сельхозпредприятий, составляющие 
15 тысяч гектаров, – говорит он. – По ее ре-
зультатам озимые хлеба, особенно в зоне 
рискованного земледелия Малгобекского и 
Сунженского районов, с плюсовыми и мину-
совыми показателями. В почве катастрофи-
чески не хватает влаги, из-за чего в одних 
местах озимые растения слабые. Опреде-
лить поля и составить их конкретную карту 

предстоит нашей комиссии.
– После того, как комиссия определит 

поля со слабыми растениями озимых, 
что вы собираетесь сделать?

– Мы эти поля полностью перепашем, а 
затем засеем кукурузой или подсолнечни-
ком, чтобы получить хоть какую-то прибыль.

– А успеете все это сделать в установ-
ленные наукой и практикой сроки?

– Успеете. Техника для этого есть, она 
находится в бригадных станах ГУПов. Тех-
ника задействована и на полях, где идет 
подготовка почвы для сева кукурузы, под-
солнечника и других культур.

– Что с урожайностью гектара ози-
мых?

– Принятое обязательство, получить с 
каждого гектара в среднем по 25 центнеров 
зерна, остается в силе, для чего хлеборобы 
республики сделают все возможное.

Ш. БАТАРБеКоВ

Сельское хозяйство

Мониторинг озимых

Правительство РИ решило провести ме-
роприятия по очистке и благоустройству тер-
риторий. Данные мероприятия будут длить-
ся с 10 марта по 30 мая. Срок солидный, но, 
учитывая санитарное состояние наших улиц, 
площадей и дворов, соответствует объему 
предстоящей работы.

Будут проводиться субботники для очистки 
наших городов и сел от мусора. В этой связи 
надо обратить внимание на одно обстоятель-
ство. На субботниках основное  внимание уде-

ляется очистке территорий, прилегающих к пред-
приятиям, жилым домам, учебным заведениям 
и другим местам пребывания граждан. А вот 
дороги порою не попадают в поле зрения орга-
низаторов субботника. Речь идет о дорогах вну-
три городов и сел, которые, насколько  известно, 
подлежат ремонту и санитарному содержанию 
со стороны местных властей. Ведь вдоль дорог, 
включая обочины и остановки много мусора (бан-
ки, коробки и др.), который некоторые водители 
выбрасывают прямо на ходу.

Первый субботник прошел 14 марта. 

Собранный мусор в одних местах сжигали, в 
других вывозили, в третьих собирали в мешки, 
сразу не вывозили. Если эти мешки не вывезут, 
они станут «добычей» коров, овец и собак. Труд, 
затраченный на сбор мусора, окажется напрас-
ным.  Красили деревья специальным раствором, 
хотя климатические условия еще не соответству-
ют подобным мероприятиям. Вывозка собран-
ного мусора не везде была организована, этим 
занимаются трактора и автомобили ЖКХ. На 
субботник необходимо мобилизовать транспорт 
других предприятий и организаций для вывоза 
собранного мусора в специальные места.

Таковы некоторые  штрихи первых субботни-
ков. Хочется надеяться, что  следующие суббот-
ники будут более организованными и эффектив-
ными.

Я. ХАДЗИеВ

Чистые улицы

Не забыть про дороги
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Первая документальная 
запись дружеских контактов 
русских и ингушей сделана в 
1567 году, когда Иван Гроз-
ный начал прокладывать до-
рогу на Кавказ. Россия тоже 
искала надежного союзника, 
нуждалась в закреплении 
своих окраин и продвижения 
в Закавказье, куда путь про-
легал через земли ингушей.

Второй этап объединения 
начался во времена Петра 1, 
но неожиданная смерть им-
ператора вновь затормозила 
процесс.

Изоляционный путь раз-
вития был губителен для 
ингушского народа. Это по-
нимали наши предки, сделав-
шие выбор в пользу России. 
Сегодня  мы связаны с Рос-
сией крепкими узами и хотим 
дальше держаться этого на-
правления. 

Главенствующее поло-
жение занимали старшины, 
именуемые в документах того 
времени «лучшими», «по-
четными» и «благородными» 
людьми. Они, по-настоящему 
общенародные представи-
тели тех лет, мобилизовали 
народ в важные историче-
ские дни для  решения обще-
народных задач. Старшины 
уполномочивались представ-
лять волю населения своих 
общин.

Почти  все представители 
ингушей  того периода приш-
ли к согласию о необходимо-
сти от имени всего народа 
совершить судьбоносный 
акт. Представители от  24 на-
селенных пунктов объедини-
лись и пришли к взаимному 
согласию и вместе, с единой 
целью, двинулись на Кизляр.

В феврале 1770 года 
ингушские старшины при-
были  в Кизляр для оконча-
тельного решения вопроса о 
вхождении в состав Россий-
ского государства. Во время 
переговоров в Кизляре, куда 
старшины прибыли с «доно-
шением», в котором  отме-
чалось, что они направлены 
от «всего народа и имеют 
усердное желание поступить 
в вечное подданство», про-
сили прислать «чиновного», 
«мочного» человека, то есть 
представителя, получивше-
го от высшей власти полно-
мочия, и установить место и 
время проведения акта при-
сяги. Русское правительство 
поручило кизлярскому комен-
данту провести с Ингушетией 
переговоры о подданстве.

Присягу представителей 
ингушского народа в «вечном 
добровольном подданстве 
России» в присутствии главы 
Северо-Кавказской духовной 
миссии архимандрита Пор-
фирия принимал уполномо-

ченный гусарского полка  ка-
питан Дегостодий. Процедура 
проводилось  4,5,6 (17, 18,19 
марта по  настоящему стилю) 
1770 года, вблизи  крупного 
аула Ангушт на большой по-
ляне, позже названной наро-
дом Барт Босе – Склон Со-
гласия. 

В те дни, а это, между 
прочим, были воскресенье, 
понедельник и вторник, со-
бралось свыше 800 человек 
от разных обществ. Акаде-
мик И. Гюльденштедт воочию 
убедился в гостеприимстве и 
не случайно писал, что горцы 
имеют «очень большое ува-
жение к законам гостепри-
имства и мало примеров его 
нарушения». Он же подметил 
их давнее чувство приязни к 
русским людям и записал в 
своем дневнике, что горцы 
«никакой нации не оказывают 
столько снисхождения, как к 
россиянам».

Полномочная царская де-
легация увидела не только 
волю самих 24 старшин, а во-
леизъявления самого народа. 
В течение нескольких дней в 
сердце ингушей - Ангушт – 
проходили массовые всена-
родные торжества. За селом 
прошли скачки, в которых 
приняли участие не только 
местные жители, но и гости. 
Склон был безымянный. 

В  своих дневниках уче-
ный зафиксировал принятие 
присяги и тот факт, что ингуши 
первыми в числе северокав-
казских народов официально 
соединились с Россией.

Заслуживает внимания 
и то, что И. Гюльденштедт 
не случайно оказался в те 
дни в гуще исторических со-
бытий. Записи в дневнике 
исследователя не оставляет 
сомнения в том, что он зара-
нее знал о предстоящем акте 
вхождения ингушей в состав 
России  и с определенным 
расчетом отправился к месту 
действия.

Вот запись из его днев-
ника: «2 марта 1770 года я 
вместе с генерал-майором 
Иваном фон де Медемом 
приступил к поездке от Моз-
дока к горному народу, кото-
рый называется ингуши, ин-
гушевцы, галгаи или кисты». 
Далее он пишет, что  места 
их обитания находятся у 
подножия Кавказских  гор, 
на юге от Моздока.  Округ 
ингушей или кистов, перво-
го  между истоком Сунжи и 
Терека к впадающему в Те-
рек ручьем Кумбулей (Камби-
леевка). Эта нация, которая 
называет сама себя обоими 
приведенными названиями, 
может выставить более 5000 
боеспособных мужчин. Она 
совершенно свободна и не 

подчиняется никакому князю, 
а  управляют ею несколько 
выборных старшин.

Приняв присягу, ингуш-
ские старшины сообщили об 
этом событии кизлярскому 
коменданту. Их коллективное 
послание начиналось так: 

«Высокородному полков-
нику и кизлярскому комен-
данту И.Д.Неймичу всех киш-
тинских старшин и народов  
доношение».

Капитан Дегостодий после 
принятия присяги о единении 
докладывал коменданту Киз-
ляра полковнику И.Неймичу 
«… доказали себя всеми об-
разы доброжелательными, 
прося старшины и народ, что-
бы приняты были..." 

Официальное донесение 
о принятии представителями 
Ингушетии присяги полковник 
И.Неймич послал в святей-
ший синод «особым доноше-
нием» 3 апреля 1770 года. 
Материалы об этом событии 
коллегия иностранных дел 
заслушала 12 июля 1770 года 
и одобрила их.

В результате целена-
правленной деятельности 
ингушских представителей и 
русских властей в 1770 году 
(17 марта по н.с.) Ингушетия 
добровольно вошла в состав 
России. Это событие было 
обусловлено исторически и 
бесспорно являлось прогрес-
сивным.

245 лет назад наши пред-
ки не только рассудком, а и 
всем сердцем поняли исто-
рическую важность акта, 
связавшего их с русским на-
родом на вечные времена. 
Ингушский народ в единой 
семье вместе с другими наро-
дами России.  Сегодня, когда 
Ингушетия идет трудным пу-
тем возрождения, очень важ-
но не забывать и бережно от-
носиться к своему прошлому. 

Рой Медведев в  книге 
«Владимир Путин: четыре 
года в Кремле» пишет: «Ин-
гушетия географически, исто-
рически и юридически всег-
да была в составе России, 
ее важным стратегическим 
форпостом на южных рубе-
жах Российского государства, 
реальным центром  пере-
сечения геополитических 
интересов Европы и Азии». 
Российско-ингушский союз, 
заключенный 245 лет назад, 
прошел испытание  време-
нем, а ингушский народ со-
хранил свою этническую 
самостоятельность и само-
бытность.

 Р.Ш.Албагачиев, 
заслуженный врач Рос-

сии, доктор медицинских 
наук, профессор, действи-
тельный член-кор РАМТН

Без прошлого нет будущего

Тимофей Баженов, 
телеведущий, журна-
лист, звезда российского 
телевидения, имя кото-
рого известно каждому 
в нашей огромной стра-
не, 25 февраля прибыл в 
Ингушетию для съемок 
56-минутного фильма о 
столице республики - го-
роде Магасе, и еще одного 
фильма в целом о респу-
блике.

Мы говорим о нем 
«звезда» только потому, 
что даже простое пере-
числение всех его должно-
стей и мест работы за-
няло бы целую страницу.

он родился 25 января 
1976 года в Москве. Роди-
тели его были журнали-
стами. Имеет два выс-
ших образования: биолог 
и журналист.

Сразу же после учебы 
начал работать на  НТВ, 
был администратором, 
редактором, режиссером 
прямого эфира, корре-
спондентом программ 
«Намедни», «Сегодня», 
«Итоги», «Впрок» и де-
сятка других.  Был ини-
циатором и создателем 
программы «Профессия 
репортер», снял более 
десяти документальных 
картин. Долгое время 
был также военным кор-
респондентом в горячих 
точках мира, где получил 
несколько ранений.

В конце 2001 года ему, 
наконец, удается заняться 
любимым делом, к которо-
му он стремился много лет 
– начать съемки програм-
мы «Дикий мир», вначале 
имевшей название «Экспе-
диция», а также довольно 
долго прожившей, несмотря 
на убыточность, программы 
«Сказки Баженова».

Ныне - главная програм-
ма Баженова – «Рейтинг 
Баженова», с огромным 
успехом идущая на втором 
канале и канале «Моя пла-
нета».

Мы встретились с Тимо-
феем Баженовым в первый 
день весны в гостинице 
«Армхи», когда он приехал в 
горы после съемок фильма 
о Магасе.

С раннего утра предсто-
ял съемочный день, в конце 
которого он обещал дать 
мне интервью для газеты 
«Сердало».

В Фуртоуге, где прохо-
дили съемки в доме-музее 
ингушского революционера 
Гапура Ахриева и окружаю-
щей природы с «плачущей 
скалой», он ясно ответил на 
мой вопрос, нравится ли ему 
в горах Ингушетии.         «Я 
бы хотел остаться и жить 
здесь, - сказал он, и по его 
тону стало понятно, что это 
не просто слова вежливости. 
– У вас все настоящее: горы, 
люди, их слова и поступки. Я 
встречался и разговаривал 

со многими людьми в Назра-
ни, Магасе и видел насто-
ящий патриотизм. Ни один 
человек не произнес, что 
предпочитает своей респу-
блике какую-нибудь другую 
страну, что в наше время в 
других местах встречается 
очень часто. При этом,  мно-
гие из моих собеседников 
бывали в других регионах 
России, других странах, но 
ни разу не говорили о своей 
родине в неуважительном 
тоне, единодушно призна-
вая Ингушетию лучшим ме-
стом на земле".

По дороге в Фуртоуг Ти-
мофей рассказал интерес-
ную историю, навеянную 
видом величественного 
Казбека, под которым ле-
жит живописный грузинский 
поселок Казбеги (Степан-
цминда).

«Мои родители привез-
ли из путешествия в Южную 
Америку красивую тропи-
ческую лягушку. Она жила 
у нас дома, в трехлитровой 
банке и питалась кусочками 
колбасы, так как давать ей 
привычных насекомых не 
было никакой возможности, 
особенно в зимней Москве. 
Весной родители поехали в 
Грузию и остановились на 
ночлег в Казбеги. Лягушку 
взяли с собой - оставить ее 
было не с кем. По пути была 
найдена маленькая лягушка 
местной породы, более  или 
менее похожая на загранич-
ную гостью, и подселена к 
ней. Родители ночевали в 
палатке, а банку с лягуш-
ками оставили на улице. 
Ночью случился внезапный 
сильный мороз и обе лягуш-
ки превратились в звенящие 
ледышки. Как ни странно, 
после отогрева они продол-
жили жить, как ни в чем не 
бывало».

После съемок в Фуртоу-
ге мы выехали в Ассинское 
ущелье, снимая по пути 
величественную панораму 
Главного Кавказского хреб-
та, его Передового кряжа, 
в трех местах прорезаемо-
го Тереком, Армхи и Ассой. 
Немногим известно, что 
Передовой кряж по высоте 
превосходит сам основной 
Главный Кавказский хребет.

В пути останавливались 
и снимали приют бейсджам-
перов под скалами Коазой-
лоам, башни Карта, Лейми, 
Эгикала и многие другие, 
храм Тхаба-Ерды, а затем 
подъехали к грандиозному 
комплексу боевых башен – 
Вовнушки, настоящему чуду 
средневековой архитектуры, 
всю прелесть которого  не 
могут передать ни слова, ни 
фото.

Под замковым комплек-
сом Вовнушки Тимофей Ба-
женов приметил небольшую 
пещерку, которую намерен 
использовать в очередной 
серии своего «Рейтинга Ба-
женова», которая будет сни-
маться в Ингушетии.

После Вовнушки мы по-
ехали к Исрапилу Чаниеву, 
который живет под величе-
ственными башнями аула 
Пялинг, и держит не только 
скот и пчел, но и построил 
на ручье запруду, где раз-
водит форель. Старик дал 
интервью съемочной группе  
Баженова и уже в сумерках 
мы тронулись обратно.

В тот вечер интервью с 
Тимофеем Баженовым не 
состоялось, и было отложе-
но на завтрашний вечер, а 
на другой день предполага-
лась большая и напряжен-
ная работа – съемки на гор-
нолыжном курорте "Армхи".

Курорт "Армхи" состоит 
из гостиницы на 150 мест, 
лыжной трассы, трассы  
обучающей, пункта проката, 
вип-коттеджа для имени-
тых гостей, 8-квартирного 
дома, трех бассейнов: лет-
него плавательного, летнего 
прыжкового и  всесезонного 
крытого. Бассейны короткой 
воды (25 м.)  соответствуют 
всем мировым стандартам. 
Открытый бассейн пред-
ставляет собой целый ком-
плекс. Здесь есть гостиница 
с 10 номерами, кафе, бесед-
ки с принадлежностями для 
барбекю. Есть подъемник 
длиной в 700 метров, до-
мик на дереве, три уютных 
коттеджа для туристов и от-
дыхающих, пейнтбольная 
площадка, веревочный парк, 
трасса для горных велоси-
педов, высокогорное кафе 
«Эрзи», детский лагерь. 
Планируется строительство 
лучного стрельбища.

Примечательно, что в 
крытом бассейне в момент 
съемок тренировалась сбор-
ная команда Краснодарско-
го края по плаванию. Они 
находились здесь больше 
двух недель и заканчивали 
тренировку. Суть трениров-
ки пловцов в высокогорье 
заключается в том, что они 
тренируются перед значи-
тельными соревнованиями в 
условиях разреженного воз-
духа, а потом, на соревно-
ваниях, там, где кислорода 
достаточно, показывают вы-
сокие результаты.

Снимали курорт со всех 
сторон, включая и противо-
положную сторону – склон 
Столовой горы. В работе 
съемочной группы Тимофея 
Баженова впечатляет тер-
пение и работоспособность, 
видны опыт и профессиона-
лизм.

Наконец день закончил-
ся и мы с Тимофеем оста-
лись один на один, если не 
считать диктофона. До на-
чала беседы мы уже были 
на «ты», ведь в Ингушетии 
обращения на «вы» нет во-
обще, да и сам он не любит 
церемоний. При этом - фа-
мильярным быть с ним тоже 
ни у кого  не получится.

 - Тимофей, хочу задать 
вопрос, который задаю 

многим: у тебя есть мото-
цикл?  

(О его байкерском про-
шлом в этот момент я ниче-
го не знал, хотя и видел на-
колки).

- Нет, мотоциклы оста-
лись в далеком прошлом. Я 
обещал матери больше не 
садиться за руль мотоцикла 
и держу слово. А так, боль-
шая часть моей жизни отда-
на этой страсти.

- Редко кого из теле-
звезд в моей республике 
любят так, как тебя. Даже 
моя мать была взвол-
нована тем, что ты при-
ехал в Ингушетию снимать 
фильм, и просила пере-
дать привет. А она очень 
сдержанная в эмоциях 
женщина…  Судя по всему, 
ты можешь немедленно 
исполнить свое желание 
и поселиться у нас - тебя 
примут, как своего. Самое 
уважаемое животное у  
ингушей и чеченцев – это 
волк. И ты похож на волка 
больше, чем на кого-ли-
бо…

И, раз уж мы переш-
ли к зверям, скажи, чем 
было вызвано закрытие 
программы «Дикий мир» и 
создание «Рейтинга Баже-
нова»?

- В один прекрасный день 
стало понятно, что обычные 
программы о животных уже 
стали скучны, неинтересны 
для зрителя, и мы – первы-
ми в России - придумали ло-
вить зверей голыми руками 
и целовать их в нос.       За-
дача – нереальная. Любой 
охотник скажет вам, что это 
невероятно и невозможно, 
но мы смогли делать это. 
Сначала не получалось, за-
тем получалось плохо, и все 
же добились своего.  По-
явилась хорошая цифра, по-
тому что люди смотрели на 
это, как на чудо. Это и было 
чудо.  В цирке, например, у 
каждого артиста есть своя 
фишка.  Кто-то ходит по ка-
нату, а весь зал сидит и смо-
трит, зная, что никто из них 
этого не сделает. Или фокус-
ник вытаскивает из шляпы 
кролика. Все знают, что это 
трюк, что здесь есть подвох, 
но глазами они все это видят 
и  аплодируют. Это и есть со-
ставляющее рейтинга. Чело-
век хочет видеть необычное. 
А создавать это необычное 
в мире, в котором мы сегод-
ня живем, крайне сложно. 
Все вокруг полно чудес.

Вот в этом и заключается 
суть «Рейтинга Баженова» 
про животных.

Но сезон шел за сезоном 
и мы стали замечать, что 
зритель устает, в том числе 
и от этого. Ему интересны 
трюки с человеком. Ну, на-
пример, человек прыгает  с 
самолета без парашюта. 
Это трюк, конечно, он долго 
готовится, но здесь все по-
настоящему. И вообще, все, 
что вы видите на экране, 

происходит на самом деле, 
в действительности. То есть 
там не нарисованные взры-
вы, например, а настоящие. 
Вот, наши заграничные кол-
леги заменяют такие вещи 
графикой. Но графика стоит 
огромных денег. Этих денег 
на российском телевидении 
нет. Поэтому, знайте: если 
вы видите взрыв в зарубеж-
ной программе или фильме, 
то он нарисован. У нас же – 
легче взорвать живого чело-
века, чем потратить деньги 
на графику.

У меня часто люди спра-
шивают: а это постановка? 
Я отвечаю в зависимости от 
того, как выглядит спраши-
вающий. Если у него есть 
мозги, я говорю: "Конечно, 
постановка.  Но ты попро-
буй, повтори". А если вижу, 
что человек недалекий, от-
вечаю: "Нет, не постановка. 
Так было на самом деле".

Да, это трюки, но многое 
происходит на самом деле. 
Например, я падаю и рас-
секаю лицо. Вот шрам, ви-
дишь? Это была довольно 
глубокая рана. Или там, я 
хожу по углям. После этого 
хождения две недели пол-
зал на четвереньках, так как 
пятки были обожжены очень 
сильно. Но это – составляю-
щая работы, составляющая 
шоу, чтобы людям было ин-
тересно.

- Тимофей, мне по-
нятно, почему программа 
называется «Рейтинг Ба-
женова», но рядовому зри-
телю, наверно, не совсем.   
Расскажи, как появилось 
это название.

- История такая. Когда 
прежние программы пере-
стали кормить нас и прино-
сить доход, перестали быть 
популярными, несколько 
компаний стали приглашать 
мою команду на работу, 
зная, что я стабильно со-
бираю цифру. Между ком-
паниями шли переговоры, 
и каждая хотела получить 
фрагмент рейтинга Бажено-
ва, и даже шла какая-то тор-
говля за этот рейтинг Баже-
нова. Канал «Россия» в этом 
рыночном споре победил. 
Вот так это произошло, но 
зрителю такие подробности 
не нужны и мы вложили в 
название другой смысл.

- Завтра вы уезжаете и 
должны вернуться через 
три недели, когда появит-
ся первая зеленая трава, 
для съемки очередной се-
рии «Рейтинга Баженова» 
в горах Ингушетии. Что 
будет в этой серии?  Когда 
будут показаны фильмы 
о Республике Ингушетия и 
Магасе в отдельности?

- Что будет в «Рейтинге» 
я пока не знаю сам, но, даже 
если бы знал, вряд ли ска-
зал бы. А фильмы, надеюсь, 
мы закончим через пару ме-
сяцев. Туда должны войти и 
некоторые съемки, которые 
мы сделаем в апреле.

- Всего хорошего тебе и 
твоей команде. С нетерпе-
нием будем ждать вас.

 - Спасибо. Мы тоже бу-
дем рады вернуться.

 Р. ЦуРоВ, 
Джейрах

Тимофей Баженов об Ингушетии:
«Здесь всё – настоящее»!

Прошедшая суббота 
стала для жителей горо-
да Малгобека и Малго-
бекского муниципального 
района днем чистоты. Со-
вместными усилиями они 
занялись наведением по-
рядка на родных улицах. 
В соответствии с распо-
ряжением правительства 
республики мероприятия 
по санитарной очистке и 
благоустройству террито-
рий будут проводиться до 
конца мая текущего года.

НАКАНУНЕ субботника 
районные муниципальные 
власти совместно с адми-
нистрациями сельских по-

селений определили фронт 
предстоящих работ. Замет-
ное оживление можно было 
наблюдать к назначенному 
часу в каждом населенном 
пункте.

Участвовать в бла-
гом деле вышли не только 
взрослые, но и дети. Не ста-
ли исключением учащиеся 
СОШ №14, которая нахо-
дится в сельском поселении 
Нижние Ачалуки. Вооружив-
шись пакетами для мусора, 
мальчишки на школьном 

автобусе в сопровождении 
взрослых отправились при-
водить в порядок террито-
рию, прилегающую к трассе 
Малгобек - Назрань.

Специальный корре-
спондент «Сердало» застал 
их на участке этой трассы, 
ведущем от сельского по-
селения Новый Редант к 
Малгобекскому кругу. Надо 
заметить, что у мальчишек 
из СОШ №14 оказалось бы 
меньше работы, будь не-
которые взрослые хотя бы 
наполовину такими же со-
знательными, как они. Речь 
идет об автомобилистах, 
которые, проезжая по одной 
из главных автомагистралей 

республики, избавляются от 
мусора, выбрасывая его в 
окна своих автомобилей.

Активно проходил суб-
ботник и в Городе воинской 
славы. В нем приняли уча-
стие трудовые коллективы 
всех учреждений, органи-
заций и предприятий Мал-
гобека. Хорошо проявили 
себя работники городской 
администрации, ПУЖКХ, 
школ, детских садов, яслей, 
парка культуры и отдыха  
им. Серго, культурно-до-

сугового центра, ЦРБ №1. 
Всего в мероприятиях по 
уборке, благоустройству и 
санитарной очистке города 
было занято около двух ты-
сяч человек. На субботнике 
было задействовано также 
большое количество специ-
альной техники.

Как сообщает пресс-
служба городской админи-
страции, проходивший суб-
ботник проинспектировал 
глава администрации г. Мал-
гобека Мухажир Евлоев, ко-
торый отметил, что в целом 
мероприятие проходит на 
высоком организационном 
уровне. «Когда я вижу, что 
люди поддерживают нашу 
инициативу, - цитирует гра-

доначальника его пресс-
служба, - я уверен, что мы 
идем в правильном направ-
лении».

Напомним, что по итогам 
прошлого года город Малго-
бек был признан самым чи-
стым населенным пунктом 
республики. Малгобекчане 
намерены и в нынешнем 
году побороться за столь 
приятный и почетный титул.

Ахмет ГАЗДИеВ
Фото автора

ДЕНЬ ЧИСТОТЫ 
В МАЛГОБЕКСКОМ РАЙОНЕ

В истории  каждого  народа есть свои значимые даты. Для ингушского народа 
такой  исторической датой является 1770 год. Это важное событие, способство-
вавшее сохранению  национальной целостности народа, его духовной жизни и куль-
туры.

Документы, относящиеся к русско-ингушским отношениям, позволяют  утверж-
дать, что в 18 веке  в Ингушетии развивалось движение, направленное на единение 
с Россией, добровольный союз с ней. Многие источники свидетельствуют, что ни-
когда и никем ингуши не были насильственно присоединены, что они сами искали 
союза с Россией и на законодательной  основе  окончательно обрели его 17 марта 
1770 года. 

Вай къамах а болаш 
1аьдала лакхача балхаш-
ка къа а хьийга, г1алг1ай 
эздела боарамашца наха а 
мегаш, лерх1аме хиннача 
хьакимий ц1ераш йиссай 
сакхетаме.  Тайпан ц1и  як-
кха  а ца езаш бовзаш хин-
начарех  ба:  Махье Ахь-
мад (Газдиев),  Ахьмада 
1ийса (Абадиев), Зоврбика 
Мурад (Боров).  Х1анз дий-
на вола Арсмака  во1   Ар-
самаки  (Мальсагов), Ма-
жита Сергей (Сараждини) 
(Беков). Царца ларх1а во-
аг1а Дзортов Сайдара

Аьдал-Гири.  уж нов-
къостий хиларах тарра 
царца хоза г1улакх, эздел 
леладу цун цо хадданза. 
В1аши гаргало лелалеш, 
лерх1ам беш, чакхбоал уж 
шоаш дийна мел ба.

Вайна ховш да советий 
1аьдал долча хана  цу 1аь-
дала а мегаш къаманна а 
мегаш хьакимал де мел хала 
дар. Цхьабакъда уж вай хьо-
ахабаь къонахий  эздий бар, 
шоашка доал де  хьаденна 
рузкъа лораде  маькарло 
йолаш говза бар. Царех вар 
Сайдара Аьдал-Гири (Дзор-
тов) Нохч-Г1алг1ай АССР 
меттаоттаяьча шерашка 
бехктокхамеча балхашка 
хиннав  из.  Цох да ер йоа-
зув.  Автора карахдаьннад 
цун вахара а  къахьегама а 
керттера наькъаш белгалде.

Бе-беча замашка дук-
кхача наха  хьалхашка  ийт-
та хаттар да, сенна вах укх 
дунен чу, яхар. Цхьаболчар 
шоай вахар хетаду рузкъа 
1оадара, вокхар - зуламаш  
дара, х1аьта кхоалаг1чар -  
наьха дегашка шоай лар йи-
тара. Цу наьха дегашка ви-
жарех ца1  ва Дзортнаькъан 
Сайдара Аьдал-Гири. Из 
ваьв эзара ийс б1аь ткъаь 
ворх1лаг1ча шера вурийтт-
лаг1ча  марте  Бурок1ала, 
хьаьнала къахьегаш ваьхача 
Дзортнаькъан Муртаза Сай-
дара дезале.  Аьдал-Гири 
ваь цхьа к1ира даьлча, цун 
нана Дидигнаькъан Рай-
хьант  кхелхай.  Из хьалкхе-

ваьв воакхаг1волча,  цу хана 
ший дезал а  болаш веший 
Къамбулата  хиннача  сесаго  
1оахаргнаькъан Исмейлий 
Забрата. 

Аьдал-Гире бера ха атта 
хилац, бакъда дукха эргаш 
дац цун берал  цун ханар-
чарца дистача. Веший сеса-
го нана санна к1аьда, хозача 
г1улакхаца йолаш, болча из 
аьттонах пайда эцаш хьалк-
хеву из. Цу эздийча кхалсага 
сийдеш чакхвоал Аьдал-Ги-
ри  ше дийна мелва.  «Са 
веший сесаго нана  дагай-
охийтаяц сона. Нана санна   
лаьттай из» оалаш хиннад 
цо.

Кхойтта шу даьнна 
к1аьнк деша вода эзара ийс 
б1аь шовзткълаг1ча шера 
Шолжа-Г1алий т1а  Мехк-
даьтта институте чу хиннача 
рабфаке. Цу рабфаке дийша 
воалашехь а Сайдара дезал 
а, деррига г1алг1ай къам 
санна, мехках баьхаб. Сиба-
рег1а 1окхаьчача хьалхарча 
шин шера Кустанайски об-
ласте  Станционни поселке, 
«Коммунар» яхача колхозе, 
тракторни бригада учетчик 
хул Аьдал-Гири.  Цхьабакъ-
да ши шу совг1а  ха  яьл-
ча цар дезал Фрунзе баха 
д1аболх эшаш дола  наь-
къа каьхаташ  даьхе, 1946 
шера.   Город  Фрунзе,  цу  
ханначухь  Фрунзе ц1ераг1а  
хиннача «Сельмашзаводе» 
склада счетоводалла  вода 
Аьдил-Гири.

Ала деза цу заводе къа-
хьегаш волаш  сиха даржа 
лакхлу из. Счетовод  волаш  
д1аволавенна кузнечни цехе 
наладчик а,  техник-плани-
ровщик  а,  т1ехьаг1а  ма-
стер а,  технолог а,  цу цеха  
кулгалхочун  г1онча  волаш а 
балхаш леладу Аьдал-Гире.  
Эзара ийс б1аь шовзткъе 
шийттлаг1ча шера Алероев 
Юнуса йо1  Хатимат (Зора) 

йоалаю Аьдал-
Гире. Х1аьта 
диъ шу  кхы  
даьлча  г. Фрун-
зе хинна маши-
ностроительни 
техникум йи-
стейоакх цо.

Цхьабакъ -
да,  ца говш  
Кавказе ц1а-
бахка бокъо   
яьлча шоай 
мехкацара без-
ам ч1оаг1а 
хиларах, эза-
ра ийс б1аь 
шовзткъе ву-
р и й т т л а г 1 ч а 
шера, эггара 
хьалха боаг1а-
рашца шоай 
мехка ц1або-
аг1а Сайдара 
дезал. Цу хана 
А ь д а л - Г и р и 
шиъ бер до-
лаш хиннав. 
Ш о л ж а - Г 1 а -
лий т1а «Крас-
ный молот» яхача заводе 
кузнечни цехе мастералла 
вода из. 1аьдало ший де-
залца ваха общежите цхьа 
ц1а  лу цунна.  Эзара ийс 
б1аь шовзткъе ткъестлаг1ча 
шера  Аьдал-Гири  хьожаву 
мехкдаьтта химически про-
мышленноста  къахьегамхой 
профсоюза Обкома отдела 
кулгалде.  Эзара ийс б1аь 
кховзткълаг1ча шера Мо-
скве ялх бетта йола партий-
ни болхлой кийчбеш йола 
курсаш чакх а яьхе  ц1авоа-
г1а из.

Цига цунца деша баь-
г1аб Пхьилекъонгий Савар-
бик, Албошнаькъан Ахьмад, 
Дахкильгнаькъан Шукри.  
Кастлуш   КПСС - а  Ленин-
ски  райкома секретаралла 
хьожаву Аьдал-Гири.  Х1аь-
та эзара ийс б1аь  кховзткъе  
ялхлаг1ча шерагара эзара 

ийс б1аь кховзткъе иттлаг-
1ча шерага  кхаччалца Аь-
дал-Гири къахьегаш  хилар 
Нохч-Г1алг1ай АССР - а 
моттигерча промышленно-
ста Министра дарже. 

Цул т1ехьаг1а  эзара ийс 
б1аь кховзткъе дийттлаг1ча 
шерага  кхаччалца  Наьса-
рерча  Трикотажни фабрика 
кулгалде хьожаву Аьдал-Ги-
ри. Вайцига духхьашха йил-
ла производство из хиларах, 
маькарло йола говза кул-
галхой тоъаш а боацаш ми-
нистра дарже волчара цига 
балха вохийт из лакхерча 
1аьдала хьакимаша.

Эзара ийс б1аь кховзткъе 
дийттлаг1ча шера Шолжа-
Г1алий т1а  балха юхавода  
Аьдал-Гири.  Нохч-Г1алг1ай 
АССР - а  Паччахьалкхен 
плана воккхаг1вола эко-
номист хилар из  ах шера. 
Цул т1ехьаг1а  диъ шера 
Нохч-Г1алг1ай АССР-а ком-

мунальни боахама Мини-
стерства водоконала  ур-
халлене кулгалхо  волаш  
къахьег  Аьдал-Гири. Эзара 
ийс б1аь кховзткъе барайтт-
лагйча шерагара денз пен-
се вахалца денз, ийс шера  
Нохч-Г1алг1ай Министрий  
Совете  доагор  доаккхача 
урхаллен кулгалхо хилар из.

Эзара ийс б1аь кхоалап-
г1ча кховзткъеи шера денз 
дуккхача шерашка Ленин-
ски района  а Нохч-Г1алг1ай 
Лакхехьарча Совета а де-
путат а хиннав Аьдал-Гири. 
Ший къахьегама наькъ т1а 
даьха доккхий толамаш ба-
хьан долаш тайп-тайпара 
совг1аташ тийнад  Дзор-
тов Сайдара  Аьдал-Гирена  
«Къахьегама ц1еча байрак-
ха» орден, «Дика къахьегар  
бахьан  долаш» яха В.И. 
Ленина б1аь шу дизара ден 
хетаяь мейдалг.  Ше хьаваь-
нна моттиг, ший дезал биц 
ца болийташ къахьийгача-
рех а хиннав  Сайдара Аь-
дал-Гири.   Балхара  мукъа  
мел йола ха Бурок1ала йо-
аккхар цо аьле белгалдо-
ра тайпан наха  а юртхоша 
а. Нагахьа мара ца  хулача 
балхара мукъа волча хана-
чухь Шолжа т1а а  Наьсар 
т1а а чкъьарий лувца ухар, 
лоам,  даьй  г1алаш йолча а 
кхувлар  дезал, яхаш дувц из  
дагавоаг1араша.

Эзара ийс б1аь дезт-
къе барайттлагйча шера 
кхойттлаг1ча июне вайца-
ра  д1акъаьстар  сийдола 
къонах, ший  Даьхен  виза  
во1  Дзортнаькъан Сайдара 
Аьдал-Гири.  Карарча  хана 
Аьдал-Гире  ши йо1  Маккие  
Мадинаи  маьре яха шоай 
дезалаш а болаш  яхаш я. 
Х1аьта Аьдал-Гири ц1ен-
нана Хатимат Бурок1ала из 
ваьхача коа ях. 

Дала гешт долда цох, 
вийрза моттиг даькъала хий-
ла. Сона хетаргахь, из  сан-
на болча къонахий ц1ераш 
яхаргья дунен чу дуккхача 
замалахьа.

ДЗоРТоВА Раиса

Дзорт-наькъан Сайдара
Аьдал-Гири
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

На больших полях крупных хозяйств и небольших 
огородных участков начинается сегодня великое 
дело: люди сажают семена различных растений.  Тер-
ритории, которые распахивают трактора и засева-
ют комбайны – тема отдельная и долговременная. 
Нас же интересует непосредственно огород – эта 
прекрасная возможность приложить свои силы и зна-
ния к доброму, полезному занятию. люди в Ингушетии 
на огороде сажают кукурузу, картофель, помидоры, 
огурцы, капусту, чеснок, лук и много других сельхоз-
культур. И если  сравнительно недавно на этих друж-
ных семейных работах можно было всегда видеть де-
тей разного возраста, во всяком случае, подростков 
точно, то как-то в последнее время подрастающее 
поколение все меньше интереса проявляет к работе 
на  подсобном участке…

В действительности виноваты в этом не разные телефо-
ны и планшеты, как кто-то полагает, а сами …родители. Ре-
бенку надо показать, сколь интересно и приятно  совершать 
трудом рук своих это чудо посадки зерна в землю. Рассказать 
сколько интересных явлений, возможностей  подарит обыч-

ная работа с землей, ухаживание и забота за растениями. 
Начиная работу на огороде, оставьте ложную «жалость» к  
детям, «и так замученным школой». Трудовые обязанности 
всегда приносят человеку пользу. Пусть ребенок занимает-
ся посильным трудом, помогает убрать мусор, расчищать 
грядки, принести саженец. Позвольте ему самому опустить  
в лунку картошку, лук, деревце – он это запомнит на всю 
жизнь. С этих мелочей, о которых мы забываем, начинается 
у человека любовь к природе, чувство ответственности, по-
является рефлекс цели.

В. САИТоВ

За последние годы  за  
Алханчуртским  каналом 
возник  поселок возле На-
зрани. Здесь еще нет шко-
лы и других социальных 
объектов. На днях в этих 
местах побывал наш кор-
респондент и побеседо-
вал с одним из жителей.

А. Мужухоев еще в про-
шлом году построил неболь-
шой домик, куда перевез 
семью и уже обзавелся жив-
ностью.  Ночью  он работает 
строителем в коммерческой 
строительной организации, 
а днем занят своим  хозяй-
ством.

- В чем сегодня ваши за-
боты?

- Заботы возникают по 
мере обустройства на новом 
месте, их становится боль-
ше, хотя я живу здесь уже 
второй год. Пришла весна, 
надо вспахать приусадеб-
ный участок, посадить ово-
щи.  На соседнем участке, 
где еще ничего не построено, 

мне разрешено  посадить  
какую-нибудь раститель-
ность. Хозяин в ближайшие  
годы не планирует там жить.   
Оба  участка, вспаханные,  с 
посевами  картофеля и ово-
щей, позволят мне обеспе-
чить семью на круглый год.

- Тогда в чем пробле-
ма?

- Целину первый раз 
надо вспахать глубоко, для 
этого нужен гусеничный  или 
крупный колесный трактор и 
соответствующий плуг. 

В нашем поселке есть 
только легкие колесные 
трактора и плуги для неглу-
бокой вспашки. Мне  надо 
найти мощный трактор. При-
дется искать его, где еще су-
ществуют  с/х  предприятия 
с подобной  техникой. Наде-
юсь сам решить этот вопрос.

- Вода у вас есть?
- Я проложил газ и элек-

тричество, но еще не подвел 
воду к своему дому.

Овощи  после посадки 
надо поливать, воду при-

дется носить  на расстоянии 
180 - 200 метров. 

Там хозяева подвели к 
своим домам воду сообща. 
Мои соседи еще не думают 
здесь обустраиваться,  один 
не имею возможности протя-
нуть  трубу из-за  отсутствия 
денег. Для этой  трубы надо 
рыть траншею.

С наступлением тепла 
люди начнут строить дома 
и подворья. Будут завозить 
стройматериалы,  включая 
щебень песок и цемент.

В общем, по мере роста 
поселка появляются новые 
заботы, для решения кото-
рых понадобится и поддерж-
ка городских властей.

Необходимо отметить, 
что поселок за каналом, как 
его называют сами жители, 
через два-три года будет 
иметь современную и со-
циальную инфраструктуру.  
Такая уверенность у людей 
есть.

Я. ХАДЗИеВ

Инфраструктура

ОГОРОД ЗОВЕТ
Подсобное хозяйство

Вниманию жителей республики!
С 1 по 24 апреля в санатории "Серноводск-Кавказ" проводит консультации и лечение уро-

логических больных главный ученый секретарь объединенного общества урологов Северного 
Кавказа, врач уролог-андролог высшей квалификации, профессор Рязанцев Николай Ивано-
вич, г. Ессентуки.

Справки по тел.: 8-928-344-88-99.

В Доме культуры г. Кара-
булака 5 марта 2015 года под 
председательством главы 
городской администрации  
М. Яндиева состоялась ра-
бочая встреча с представи-
телями бизнес-сообщества. 
В данном мероприятии при-
няли участие представители 
аппарата уполномоченного 
по правам предпринимате-
лей, прокуратуры, налоговой 
службы, Роспотребнадзора, 
МВД и представитель госу-
дарственного пожарного над-
зора. 

В своем выступлении 
представитель государствен-
ного пожарного надзора 
майор внутренней службы  
М. Богатырев озвучил вопро-
сы о современных формах 
подтверждения соответствия 
требованиям пожарной без-
опасности объектов защиты, 
о передовых формах вза-
имодействия с бизнес-со-
обществом по снятию адми-
нистративных барьеров при 
осуществлении предприни-
мательской деятельности, а 
также актуальные вопросы 
осуществления Федерально-
го государственного пожар-
ного надзора.

В частности, представи-
телям бизнес-сообщества 
было дано разъяснение по 
вопросу, связанному с прове-
дением независимой оценки 
пожарного риска. 

Что же такое независи-
мая оценка риска? В соот-
ветствии с Техническим ре-
гламентом о требованиях 
пожарной безопасности, не-
зависимая оценка пожарного 
риска (или аудит пожарной 
безопасности), наравне с 
государственным пожарным 
надзором является одной из 
форм оценки соответствия 
объектов защиты требовани-
ям пожарной безопасности.

На практике это выража-
ется в том, что собственник 
объекта защиты, приняв ре-
шение о проведении незави-
симой оценки пожарного ри-
ска, совместно с аудитором 
может выработать ту концеп-
цию противопожарной защи-
ты, которая подходит именно 
для его объекта, оборудовать 
объект тем комплексом уста-
новок противопожарной за-
щиты, который минимально 
необходим для выполнения 
условий соответствия требо-
ваниям пожарной безопас-
ности на основании анализа 
величины пожарного риска. 
При этом в случае, если соб-
ственник объекта выбирает 
проведение независимой 
оценки пожарного риска, ин-
спекторы государственного 
пожарного надзора смогут 
прийти на этот объект с пла-
новой проверкой не раньше, 
чем через год.

«Мы стараемся расши-

рить кругозор предпринима-
тельского сообщества в рам-
ках современных подходов 
эффективности в своей ра-
боте, – отметил в своем вы-
ступлении Магомед Богаты-
рев. - На сегодняшний день 
мерилом деятельности со-
трудника отдела надзорной 
деятельности является ре-
зультат его работы, который 
включает в себя снижение 
количества пожаров, погиб-
ших людей, а также удов-
летворенность населения 
качеством труда инспектора 
в рамках оказываемых им го-
сударственных услуг».

Также Магомед Богаты-
рев выразил надежду на 
более плодотворное сотруд-
ничество между бизнесмена-
ми, осуществляющими свою 
деятельность на территории  
г. Карабулака и отделом 
надзорной деятельности по  
г. Карабулаку. На сегодняш-
ний день совместная работа 
с уполномоченными по защи-
те прав предпринимателей с 
общественными организаци-
ями, представляющими ин-
тересы субъектов предпри-
нимательской деятельности, 
активно проводится по всем 
городам и районам РИ.

М.М. СулТЫГоВ,
начальник оНД по 

г. Карабулаку, майор 
внутренней службы 

Грипп - острое сезон-
ное вирусное заболевание. 
Болезнь опасна своей не-
предсказуемостью. Еже-
годно в мире гриппом бо-
леет каждый 3-5 ребенок и 
каждый 5-10 взрослый.

Как происходит зара-
жение?

Попадая на слизистую 
оболочку верхних дыхатель-
ных путей, вирус внедряется 
в их эпителиальные клетки, 
проникает в кровь и вызыва-
ет интоксикацию. Создаются 
условия для активизации 
других видов бактерий, а так-
же для проникновения извне 
новых бактерий, вызываю-
щих вторичную инфекцию 
- пневмонию, бронхит, отит, 
обострение хронических за-
болеваний, могут пострадать 
сердце, суставы. 

Кто является источ-
ником инфекции?

Единственным источни-
ком и распространителем 
инфекции является больной 
человек. Заражение гриппом 
происходит при кашле, чи-
хании, во время общения с 
больным.

Как проявляется 
грипп?

Для гриппа характер-
но очень быстрое развитие 
клинических симптомов. В 
типичных случаях болезнь 
начинается внезапно: повы-
шается температура до 38-40 
градусов, появляется озноб, 
сильная головная боль, голо-
вокружение, боль в глазных 

яблоках и мышцах, слезоте-
чение и резь в глазах. Сухой 
болезненный кашель, зало-
женность носа появляются, 
как правило, через несколь-
ко часов от начала болезни. 
Грипп опасен серьезными 
осложнениями для пожилых 
лиц, детей до 5 лет, беремен-
ных женщин, людей любого 
возраста, страдающих хро-
ническими заболеваниями, 
такими как астма, диабет, 
сердечные заболевания. 

Что делать, если вы 
заболели?

При первых симптомах 
необходимо обратиться 
к врачу. Соблюдайте по-
стельный режим и следуйте 
всем рекомендациям врача. 
Категорически запрещено 
заниматься самолечени-
ем. Следует помнить, что  
своевременное обращение 
за медицинской помощью по-
зволяет снизить риск ослож-
нений и ведет к быстрому вы-
здоровлению! 

Как защитить себя от 
гриппа?

Профилактические меро-
приятия в первую очередь 
должны быть направлены 
на повышение защитных сил 
организма. К ним относится: 
занятия физической куль-
турой, закаливание и раци-
ональное питание (свежие 
овощи и фрукты, соки, обяза-

тельно один раз в день мясо 
или рыба), своевременный 
отдых, регулярное проветри-
вание помещений. Рекомен-
дуется принимать витамин-
но-минеральные комплексы.

Избегайте тесных контак-
тов с людьми с гриппоподоб-
ными симптомами. Регуляр-
но и тщательно мойте руки с 
мылом. Во время эпидемии 
гриппа по возможности со-
кратите время пребывания в 
местах скопления людей.

При уходе за больным со-
блюдайте правила личной ги-
гиены, регулярно проветри-
вайте помещение, проводите 
влажную уборку. Самое эф-
фективное средство профи-
лактики гриппа - вакцинация.

Она проводится осенью, 
до начала эпидемии. В вак-
цинации нуждается каждый 
человек, заботящийся о 
своем здоровье и здоровье 
окружающих. Своевремен-
ная вакцинация снижает 
заболеваемость гриппом в 
несколько раз, смягчает те-
чение болезни, сокращает ее 
длительность и предотвра-
щает осложнения. Прививка 
против гриппа снижает риск 
возникновения и обострения 
таких неинфекционных за-
болеваний, как инфаркт ми-
окарда, инсульт, бронхиаль-
ная астма, бронхит и других.

К.X.САМПИеВА, 
ФБуЗ «Центр гигиены 

и эпидемиологии в РИ», 
заведующая эпидемиоло-

гическим отделом

С начала текущего года 
в республике  идет диспан-
серизация  взрослого насе-
ления.

Наша газета подроб-
но рассказала о том, что 
собой представляет дис-
пансеризация и почему ее 
необходимо пройти («Сер-
дало»,  №21 за 17 февраля 
2015).  Публикация вызва-
ла  у  читателей ряд до-
полнительных вопросов, 
ответить на которые наш 
корреспондент попросила 
одного  из координаторов 
данного процесса - врача 
республиканской поликли-
ники Лейлу Калоеву.

- Лейла, для начала во-
прос «Сердало». Как про-
ходит диспансеризация? 
Сколько человек на настоя-
щий момент обследовано?

- После вашей публи-
кации граждане стали  ак-
тивнее принимать участие. 
Мы еще развесили большие 
баннеры, если вы заметили.  
За этот период обследова-
но около 1500 человек.  Это 
– неплохой показатель.  Мы 
надеемся, что  активность 
будет в дальнейшем толь-
ко возрастать. Надо, чтобы 
люди осознали эффектив-
ность диспансеризации в 
выявлении скрытых очагов 
заболевания, пока они не до-
стигли тех стадий, когда ле-
чение уже бесполезно.  Даже 
если нет никакого заболева-
ния, убедиться в каком со-
стоянии пребывает организм, 
совсем  не лишне. 

- Спасибо, теперь  
перейдем к вопросам чита-
телей. Если человек мно-
гие  годы проживает, рабо-

тает и прописан в другом 
месте, например, в Москве,  
в настоящее время около 
года в силу обстоятельств 
находится в Ингушетии, 
может ли он пройти здесь 
диспансеризацию.

- Да, может, при наличии 
медицинского полиса.

- А если полис остался в 
Москве. Человек приехал в 
отпуск  и оказался вынуж-
ден задержаться?

- Мы хотя бы номер поли-
са должны знать. Иначе этот 
пациент  у нас повиснет в воз-
духе. Понимаете, на каждого 
обследуемого затрачивается 
оборудование, труд медиков 
-- это все выливается   в фи-
нансовую сторону. Все стро-
го фиксируется. Но в любом 
случае пусть такие граждане 
подходят сюда в поликлини-
ку -  в конкретном случае мы 
найдем решение.

- Сколько времени при-
близительно занимает об-
следование?

- Для сдачи анализов мак-
симум около  часа.   Хочу еще 
раз напомнить (мы уже об 
этом ранее говорили): граж-
дане, участвующие в  дис-
пансеризации  обслуживают-
ся вне очереди.  На второй 
день,  когда анализы готовы, 
пациентов смотрят врачи 
определенного профиля. Это 
занимает около 30 минут.

- Диспансеризация 
включает в себя МРТ-
обследование?

- Если анкетирование или 
анализы выявят такое за-
болевание, что необходим  
для его  диагностирования 
магнитно-резонансный томо-
граф, мы направляем такого 
больного к соответствующей 

бригаде медиков. Но там 
очень большая очередь, а па-
циенты с серьезными недуга-
ми, поэтому придется обсле-
доваться в порядке очереди. 
Там дописывают, и когда оче-
редь  подходит, вызывают по 
телефону в определенный 
день на определенное вре-
мя.

- В статье приведены 
определенные годы рож-
дения, начиная с 1993 года 
с интервалом через три 
года.  А вот граждане, ро-
дившиеся в другие годы, 
могут пройти диспансери-
зацию?

- Они могут пройти  про-
филактический осмотр. А 
тем, кто родился  в приве-
денные  годы,  надлежит в  
обязательном порядке прой-
ти  обследования.

Картина, которая выяв-
ляется в ходе диспансери-
зации, - катастрофическая. 
Можете себе представить:  
из 23 обследованных жен-
щин,  21 находится в группе 
риска болезни молочной же-
лезы. Убедительная просьба 
к  женщинам,  достигшим 39 
лет!  Проверьте себя хотя бы  
на мамографе, если  не же-
лаете пройти весь комплекс 
обследований.

Если бы граждане все-
рьез осознавали насколько в 
нашем малочисленном насе-
лении высок процент заболе-
вания онкологией,  сахарным 
диабетом и другими  недуга-
ми, которых не хочется  обо-
значать, думается,  все бы 
ринулись узнать, что у них  
таится под внешним  обли-
ком.

Мадина КоДЗоеВА

Новые заботы и надежды

ГРИПП

Диспансеризация -
необходимая 

и эффективная мера

Игра – это естественное 
явление, она необходима 
ребенку как воздух. Для 
детей дошкольного воз-
раста игра является са-
мым большим увлечением 
и забавой. Но по мере их 
роста она постепенно усту-
пает место другим более 
важным занятиям. 

Ребенок - живое суще-
ство, и как всякое живое су-
щество он деятелен. Игра 
для него означает вид дея-
тельности и работы.  Если 
он не играет, это признак его 
болезненности и слабости. 
Ислам обращает внимание 
на эту естественную потреб-
ность ребенка и указывает 
на необходимость предо-
ставления ему свободы в 
игре.

Однажды Пророк (Да бла-
гословит его Аллах и привет-
ствует) проходил мимо де-
тей, игравших в песочнице, и 
некоторые из сподвижников, 
сопровождающих его, стали 
запрещать детям играть, на 
что он сказал: «Позвольте 
им, пусть играют, песочница 
- радость детей».

Игра для ребенка - это 
гимнастика. Она укрепляет 
его мускулатуру. Активизиру-
ет и укрепляет его память и 
силу интеллекта, пробужда-
ет в ребенке коллективист-
ские чувства и направляет 
его к общественной жизни 
и принятию на себя ответ-
ственности.

Ответственный воспита-
тель не должен считать игру 
только забавой и относиться 
к ней несерьезно. В процес-
се игры ребенок знакомится 
с внешним миром, познает 
истину, учится работать, из-
бегать опасности, учится 
взаимопомощи и взаимодей-
ствию с другими, упражняет-
ся и применяет на практике 
свое умение.

Уильям Стерн писал: 
«Игра - врожденная черта 
для развития и роста спо-
собностей или предвари-
тельное упражнение перед 
будущими делами».

Максим Горький писал: 
«Игра - это путь детей к по-
знанию мира. Путь, на ко-
тором живут и меняются. 
Играя, ребенок удовлетворя-
ет потребность своего орга-
низма в движении, знакомит-
ся с особенностями вещей, 
учится правилам поведения. 
Во время игры он практикует 
все, что видит и знает, и это 

помогает ему развивать свое 
воображение».

"Хорошая игра похожа 
на хорошую работу. В откро-
венных играх проявляются 
чувства и мечты детей. Об-
ратите внимание на играю-
щих детей, и вы увидите, как 
они реально играют роль, 
которую выбрали. Чувства 
ребенка в игре реальны и 
подлинны, и взрослые никог-
да не должны быть равно-
душными к ним».

Доктор Джалали ут-
верждает: «Игра состоит из 
стремления живого суще-
ства удовлетворить свои 
инстинкты до того, как эти 
инстинкты будут выражены в 
действии».

 Следовательно, между 
игрой и работой нет боль-
шой разницы, несмотря на 
то, что во время игры ребе-
нок не выполняет серьезную 
работу. В это время в нем 
формируются интересы, ин-
дивидуальный характер, об-
щественное поведение, и от-
крывается дорога в будущее.

Воспитателей (родителей 
и попечителей) можно разде-
лить на несколько групп:

Первая группа считает, 
что детские игры – это порок 
и безнравственное занятие. 
Они стараются лишить детей 
возможности играть, чтобы 
те спокойно и молча сидели 
в уголочке.

Вторая группа не про-
тивится детским играм. Эти 
воспитатели предоставляют 
детям свободу, но абсолютно 
не вмешиваются в их игры, 
утверждая, что дети лучше 
знают, как и во что играть.

Третья группа видит в 
детских играх только забаву, 
не интересуясь результатом. 
Покупая разные игрушки – 
дорогие, роскошные и не 
очень – такие попечители 
превращают свой дом в по-
добие магазина. Но по сути, 
они не вмешиваются в игры 
детей. Ребенок играет по 
своему желанию: ломает, 
выбрасывает и радуется 
этому, хвастается перед дру-
гими детьми своими роскош-
ными игрушками.

Четвертая группа не 
только разрешает детям 

играть, но и полностью сле-
дит за ходом их игр. Если 
ребенок сталкивается с труд-
ностью, воспитатели помога-
ют ему устранить ее. Они не 
дают ребенку времени вос-
пользоваться своим умом. В 
этом случае ребенок лишен 
возможности проявлять ини-
циативу и самостоятельно 
принимать решение. Все его 
внимание обращено к роди-
телям, чтобы те всегда спе-
шили ему на помощь. 

Ни один из этих подходов 
не приемлем в обучении и 
воспитании детей. Каждый 
из них имеет недостаток или 
ряд недостатков.

Хороший воспитатель 
выбирает следующий под-
ход. Во-первых, надо дать 
ребенку абсолютную свобо-
ду, чтобы он мог играть по 
своему желанию. Во-вторых, 
обеспечить его игрушками. 
В-третьих, следует выби-
рать такие игрушки, кото-
рые, с одной стороны, могут 
развивать его умственные 
способности, а с другой – 
имеют научно-технический 
характер, чтобы побуждая 
ребенка к полезным делам, 
они могли подготовить его 
к общественной деятельно-
сти. Многие игрушки ничего 
не дают, кроме пустой траты 
времени и денег.

Например, если вы купи-
ли своему ребенку машин-
ку, поезд на батарейках или 
плюшевого медвежонка, 
то, играя ими, ваш ребенок 
становится просто наблю-
дателем. Приводя игрушку 
в действие, он будет на-
блюдать за ней, радоваться 
и больше ничего. При этом 
он не задействует в полной 
мере свой ум и не приобре-
тает ничего, что может быть 
полезным в его дальнейшей 
жизни. Лучшие игрушки – это 
такие, которые имеют науч-
но-техническую направлен-
ность, например, конструк-
торы, пазлы, орудия труда 
для швейных, механических, 
столярных, сельскохозяй-
ственных работ, принадлеж-
ности для рисования, азбука 
из вырезанных букв, обучаю-
щие игры и другие. В целом, 
недорогие игрушки, при игре 

с которыми ребенок может 
принимать непосредствен-
ное участие, проявлять свои 
умения и совершенствовать 
их. Ломая и заново собирая 
их, ребенок приобретает на-
выки и опыт. Такие игрушки 
развивают его умственные 
способности и в дальнейшем 
направляют его к полезной 
общественной деятельно-
сти, воспитывая в нем твор-
ческий и созидательный дух, 
а не делая из него простого 
зрителя и наблюдателя.

Следующий важный этап 
– это правильное руковод-
ство. Хороший воспитатель 
не может не замечать игры 
детей и не иметь никакого 
контроля над ними. Кон-
троль над играми является 
своего рода обучением и 
воспитанием. Предоставляя 
ребенку полезные игрушки, 
ответственный и сведущий 
воспитатель дает ему сво-
боду, чтобы он играл и тем 
самым задействовал свой 
интеллект, но при этом ве-
дет незаметный контроль 
над игрой ребенка и при не-
обходимости оказывает ему 
помощь. Например, если он 
купил ребенку машину или 
поезд, то спрашивает у него: 
для чего нужны машины и 

поезда? Ребенок после не-
которого раздумья отвечает, 
что для перевозки пассажи-
ров и груза. Получив такой 
ответ от ребенка, он больше 
не вмешивается в его игру. 
Ребенок сам начинает ду-
мать о перевозке пассажи-
ров и груза.

Если хотите купить своей 
дочке куклу, то не покупайте 
ей совершенную игрушку. 
Предоставьте ей самой до-
вести куклу до совершен-
ства. Можете дать ей куски 
ткани, чтобы она сама из-
готовила одежду для своей 
куклы. Вы увидите, что ваша 
дочь будет использовать от-
носительно своей куклы все, 
что видела или слышала.

Ребенок – подражатель. 
Многие поступки он совер-
шает, подражая отцу, мате-
ри, сестре, брату и другим. 
Игрушки полезны тогда, 
когда ребенок, играя ими, 
учится какому-нибудь ма-
стерству, а не тогда, когда 
он становится наблюдате-
лем, довольствуясь тем, что 
они двигаются, и хвастает-
ся перед другими своими 
игрушками.

М.БАРАХоеВ

Игра - это путь детей 
к познанию мира

Актуальные вопросы пожарного 
надзора

Государственное Учреждение Региональное отделение Фонда социального страхования 
Российской Федерации по Республике Ингушетия доводит до сведения страхователей, что 
согласно Федеральному закону № 188 от 28 июня 2014 года «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации по вопросам обязательного социального 
страхования» с 01.01.2015 года страхователи, имеющие численность 25 и более человек, 
обязаны сдавать отчетность по форме 4-ФСС в электронном виде не позднее 25-го числа 
календарного месяца, следующего за отчетным периодом.

Управление по организации деятельности мировых судей РИ объявляет конкурс на заме-
щение вакантной должности государственной гражданской службы РИ - ведущий специалист 
- расчетный бухгалтер ФЭО Управления.

Прием документов для участия в конкурсе с 13 марта по 6 апреля текущего года с 10-00 до 
16-00 ежедневно (кроме субботы и воскресенья) по адресу: РИ г.Назрань, пр.Базоркина, З-а. 
За справками обращаться по телефону: 22-17-23. Факс 22-56-10.

Более подробную информацию можно получить на официальном сайте: ing.msudrf.ru, по 
данному телефону, факсу и в отделе кадров Управления.


